



ACTA 01/SS/INFO/21-03-23

ACTA DE LA PRIMERA SESIÓN SOLEMNE DEL PLENO DEL INSTITUTO DE TRANSPARENCIA, ACCESO A LA INFORMACIÓN PÚBLICA, PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES Y RENDICIÓN DE CUENTAS DE LA CIUDAD DE MÉXICO, CELEBRADA EL VEINTIUNO DE MARZO DE DOS MIL VEINTITRÉS. -----

A las **doce horas con quince minutos del veintiuno de marzo de dos mil veintitrés**, dio inicio la **Primera Sesión Solemne** del Pleno del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México (INFO), estando presentes las Comisionadas y los Comisionados Ciudadanos: Julio César Bonilla Gutiérrez, Laura Lizette Enríquez Rodríguez, Aristides Rodrigo Guerrero García y María del Carmen Nava Polina. -----

Iniciada la Sesión, el Comisionado Presidente Aristides Rodrigo Guerrero García solicitó al Maestro Hugo Erik Zertuche Guerrero, Secretario Técnico de este Instituto, que procediera al pase de lista, con el fin de verificar el quórum establecido por la ley para la celebración de la **Primera Sesión Solemne** del Pleno de este Instituto. -----

En tal virtud, el Secretario Técnico de este Instituto, procedió a pasar lista a los integrantes del Pleno; al haber quórum legal, el Comisionado Presidente Aristides Rodrigo Guerrero García declaró abierta la sesión, solicitando dar cuenta del orden del día. -----

1. Pase de lista y verificación del quórum legal. -----
2. Lectura, discusión y en su caso, aprobación del Orden del Día. -----
3. Bienvenida a las personas servidoras públicas y personas distinguidas. -----
4. Reconocimiento al Dr. Francisco Javier Acuña Llamas, con motivo de la conclusión de su encargo como Comisionado Ciudadano del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales, a cargo del Comisionado Presidente Dr. Aristides Rodrigo Guerrero García. -----
5. Uso de la voz de las personas integrantes del Pleno y personas invitadas distinguidas que lo hayan solicitado. -----
6. Palabras finales a cargo del Comisionado Ciudadano, Dr. Francisco Javier Acuña Llamas. -----



7. Cierre de la Sesión. -----

Los comentarios completos se podrán ver en la versión estenográfica -----

Posteriormente, se sometió a votación el proyecto de orden del día y, las Comisionadas y los Comisionados Ciudadanos llegaron al siguiente: -----

POR UNANIMIDAD, SE APROBÓ EL ORDEN DEL DÍA DE LA PRIMERA SESIÓN SOLEMNE DEL PLENO DEL INSTITUTO DE TRANSPARENCIA, ACCESO A LA INFORMACIÓN PÚBLICA, PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES Y RENDICIÓN DE CUENTAS DE LA CIUDAD DE MÉXICO. -----

3. El Comisionado Presidente Arístides Rodrigo Guerrero García procedió con el desahogo del **tercer** punto del orden del día. -----

Los comentarios completos se podrán ver en la versión estenográfica. -----

El Comisionado Presidente Arístides Rodrigo Guerrero García expuso lo siguiente: “... me gustaría saludar a todas las personas que se encuentran siguiendo la transmisión de esta Sesión Solemne e igualmente con mucho afecto a nuestras distinguidas personas invitadas que nos acompañan y a las cuales les damos la más cordial bienvenida. Saludamos la presencia de la Comisionada Presidenta del Sistema Nacional y del Órgano Garante Nacional, la Comisionada Blanca Lilia Ibarra Cadena. Saludamos la presencia de la doctora Norma Julieta del Río Venegas. Saludamos también la presencia de la doctora Josefina Román Vergara, Comisionada también del INAI. A la distancia saludamos la presencia también del Comisionado Adrián Alcalá. Y, naturalmente, damos la bienvenida y saludamos la presencia del doctor Francisco Javier Acuña Llamas. A las y los Comisionados de las diferentes entidades federativas que se encuentran conectados en esta Sesión Solemne, como un verdadero ejemplo del federalismo cooperativo, les saludamos a la distancia. Saludamos también de manera presencial a las y los Comisionados que se encuentran presentes en esta Sesión Solemne, al Coordinador Nacional y en su persona saludamos a todo el Sistema Nacional de Transparencia y Protección de Datos Personales; naturalmente también a la Secretaria Técnica del Órgano Garante Nacional, a la casi doctora Yadira Alarcón. Saludamos a todos los invitados distinguidos en esta Sesión Solemne...” -----

4. Posteriormente, el Comisionado Presidente Arístides Rodrigo Guerrero García con motivo del desahogo del **cuarto** punto del orden del día, entregó un reconocimiento al Dr. Francisco Javier Acuña Llamas, y solicitó se proyectara un video en reconocimiento a su trayectoria. -----

----- **(PROYECCIÓN DE VIDEO)** -----



5. Posteriormente, como parte del punto número cinco de la sesión solemne, se cedió el uso de la voz a las personas integrantes del Pleno y personas invitadas distinguidas. -----

Los comentarios completos se podrán ver en la versión estenográfica. -----

El Comisionado Presidente Arístides Rodrigo Guerrero García expuso lo siguiente: *“... Y en este punto del Orden del Día nos corresponde enviar un mensaje al Comisionado Francisco Javier Acuña Llamas, y me voy a permitir iniciar señalando que el Comisionado Francisco Javier Acuña Llamas es un gran amigo, conocido como El Poeta de la Transparencia, pero además que ha logrado desde su amplia trayectoria ir fortaleciendo el Sistema Nacional de Transparencia y Protección de Datos Personales, y platicar un poco una anécdota. Desde el día uno en el que fuimos designados Comisionados y Comisionadas del Pleno de este órgano garante, aquel 18 de diciembre del año 2018, es que recibimos una llamada y una invitación del Comisionado Francisco Javier Acuña Llamas a quien recientemente conocíamos; creíamos o pensábamos o nos imaginábamos que el convivir con el Comisionado Presidente en aquel momento con las y los Comisionados Nacionales implicaría el no una relación horizontal como nos la imaginábamos, y desde un inicio nos hicieron sentir en casa, desde un inicio nos dieron esta bienvenida al Sistema Nacional de Transparencia y Protección de Datos Personales, pero además nos hicieron sentir como sus pares. Y creo que ese es uno de los elementos fundamentales justamente en el federalismo cooperativo, el hacernos sentir como los pares porque al encontrarnos en una federación establecida en el artículo 124 constitucional y esta denominada cláusula residual implica precisamente ello, el poder convivir, el poder cocrear, el poder seguir trabajando siempre de la mano y todos estos proyectos de manera conjunta se han logrado materializar de la mano del Comisionado Francisco Javier Acuña Llamas. Quise también retomar algunas ideas que surgen y que escribió en su momento Aristóteles. Aristóteles en su momento hablaba sobre la amistad, y hablaba sobre la amistad y hacía referencia a tres tipos de amistad. El primer tipo de amistad a la que hacía referencia Aristóteles era una amistad vaga, una amistad que se relacionaba más por el interés, una visión tremendamente instrumental de las relaciones entre dos personas y en la cual únicamente se refiere a la utilidad en la medida en la que se benefician unos con otros. Este es el tipo de amistad de la que refería Aristóteles, que es de la que nos tendríamos que estar alejando. El segundo tipo de amistad es la amistad por placer. En la amistad por placer, que es una amistad intermedia obedece más al propio bien y a los que se quieren únicamente para pasar un buen momento, un momento de convivencia como ocurre con el interés que tiende a desaparecer cuando dejan de ser agradables. Es el segundo tipo de amistad en la cual tampoco nos sentimos identificados. Pero es el tercer tipo de amistad al que se refiere Aristóteles, a la amistad perfecta. La amistad perfecta, de acuerdo a Aristóteles, y es en ella en la que encuadramos al Comisionado Francisco Javier Acuña Llamas, es la más permanente y, por lo tanto, la más rara, es un tipo de amistad rara porque el deseo de*

amistad surge y se va perfeccionando con el paso del tiempo. Esta clase de amistad, esta clase de relación se basa en un aprecio de las virtudes que el otro atesora, las virtudes que otro atesora. Y es ahí donde vamos encontrando justamente las virtudes que fuimos descubriendo en el camino del Comisionado Francisco Javier Acuña Llamas, este tipo de amistad, esta clase de relación a la que aspiramos es la más altruista y la menos interesada, se da entre los hombres buenos e iguales en virtud, ya que estos quieren el bien el uno del otro en cuanto a que son buenos, y son buenos en sí mismo. Este tipo de amistad, insisto, es en la que me atrevo a clasificar a nuestro amigo Comisionado Francisco Javier Acuña Llamas, quien ha logrado atesorar sí una gran experiencia en el ámbito profesional, pero durante el transcurso de los años atesoró algo más importante, que es precisamente el cariño, admiración y amistad de todas y todos los que nos encontramos presentes en este órgano garante. Y es por ello que precisamente decidimos llevar a cabo esta Sesión Solemne para reconocer esta gran trayectoria del Comisionado Francisco Javier Acuña Llamas, quien va a continuar con este viaje, este viaje de la transparencia y la protección de datos personales, en otros momentos siempre será bienvenido, siempre será distinguido visitante de este INFO de la Ciudad de México y cerrar con un fragmento de Saramago, cuando platica acerca de los viajes, y decirle al Comisionado Francisco Javier Acuña Llamas que el viaje no termina jamás, quienes viajan pueden subsistir en memoria, en recuerdo, en narración; y el objetivo de un viaje es precisamente el inicio de otros tantos viajes más. Deseamos que en los viajes futuros y en este viajero inquieto que tenemos en Francisco Javier Acuña Llamas sigamos perdurando y subsistiendo siempre, siempre en memoria y reconocimiento al Comisionado Francisco Javier Acuña Llamas...". -----

La Comisionada Ciudadana Laura Lizette Enríquez Rodríguez expuso lo siguiente: *"... Saludo en primera instancia a mis compañeros de Pleno, a nuestro Comisionado Presidente Rodrigo Guerrero, al Comisionado Julio César Bonilla; te saludo a la distancia, Maricarmen Nava y, bueno, saludo por supuesto a la Comisionada Presidenta del INAI, Blanca Lilia Ibarra Cadena; a las Comisionadas Josefina Román, Julieta del Río y, por supuesto, especialmente y con mucho cariño al Comisionado Francisco Javier Acuña. Paco, bienvenido. Muchísimas gracias por estar aquí. Amigas, amigos del Sistema Nacional que el día de hoy nos acompañan; Secretarios del INFO, Directivos Generales del INAI, muchísimas gracias. Saludo también a todas las personas, al público que nos acompaña el día de hoy, que nos acompaña en la distancia en este momento tan especial para nosotros aquí en el INFO de la Ciudad de México. Me permití escribir algunas líneas y para no omitir, ahora sí, voy a leer directamente este texto que hice para ti, querido Paco, porque nos encontramos justo en esta sesión, la Primera Solemne del 2023 en esta casa de la privacidad, de la transparencia en la Ciudad de México, para rendirte un homenaje. Hay que decirlo, creo que estamos rindiendo un homenaje a un hombre de Estado, así que esto requiere algunas palabras que te escribí. Como ustedes saben, en próximos días habrá de concluir el periodo para el que fue designado como Comisionado del INAI, nuestro colega, compañero del*



Sistema Nacional de Transparencia Francisco Acuña "Paco", decano del órgano garante nacional. Se ve lejano, Paco, ese 2014, cuando el Pleno del Senado de la República hacía el nombramiento de las y de los Comisionados que conformaban el nuevo Pleno del Instituto, entre los que se encontraba por supuesto el Comisionado Acuña. Yo justamente estaba entrando al INAI un poquito tiempo después, conociendo a Paco en su liderazgo, conociendo a Paco en su asertividad, en su manejo en el Pleno, en las discusiones siempre diplomáticas que se dieron en el seno de ese Pleno. Lo cierto es que mucho ha pasado desde ese 2014, en medio de una constante, la constante es esa lucha por consolidar la transparencia y la protección de datos personales como derechos no solo reconocidos, sino efectivos en el Sistema Político Mexicano. Y en ese esfuerzo tu labor, querido Paco, ha sido fundamental y ha sido indispensable, te ha tocado ser Comisionado del entonces IFAI, pasar por la transición como Comisionado del INAI y ocupar también la presidencia de ese órgano garante colegiado. Esta caricatura que confieso no la hicimos nosotros en el INAI ni fue Inteligencia Artificial, sino fue publicada en medios de comunicación, retoma mucho de lo que dejaste, Paco, a tu paso por la Presidencia del INAI, un líder, un defensor de la institucionalidad con la mirada puesta en el objetivo, ahí lo ven en la mirada de Paco en esta caricatura, preparado, certero y muy, muy agudo. Claramente con tu llegada a la presidencia en el INAI en 2017 advertías que era una institución incómoda para algunos actores políticos e instituciones del gobierno y parece que lo sigue siendo; sin embargo, te planteaste con claridad ese desafío que encomendó la sociedad mexicana a nuestro garante nacional, porque es preciso señalarlo, el INAI es fruto de la movilización de la sociedad civil organizada. Con tu esfuerzo y con tu empeño a lo largo de estos siete años como parte del Pleno hoy contamos también con un INAI sólido y fuerte con capacidades para poder atender y fortalecer el derecho de acceso a la información y la protección de datos personales, con una estrecha relación con sociedad civil. Tus compañeros, compañeras que hoy están a tu lado y algunos a la distancia continúan esa labor, esa ardua labor y fortalecen el legado de sus antecesores, entre los cuales también estarás tú. Es innegable tu contribución al fortalecimiento de nuestro Sistema Nacional de Transparencia, Paco, sabemos que es un espacio de interlocución permanente entre decenas de instituciones del país en pro de la transparencia y de la protección de datos personales. Desde hace ya varios años he tenido la oportunidad de coincidir contigo en diferentes trincheras, en diferentes esfuerzos en el marco de estas tareas que tenemos encomendadas como órganos garantes y, en particular, hace algunos meses nos ha tocado, Paco, trabajar hombro con hombro en un proyecto que me genera muchísimo entusiasmo y que sé que es compartido y que además lo hiciste tuyo, en realidad este proyecto es tuyo, se llama el libro de batallas, derrotas, victorias, crónicas y trazos de la conquista del derecho de acceso a la información pública en México a dos décadas. En este caminar he sido testigo de primera línea de tu voluntad, de tu empeño por hacer que las cosas buenas pasen, por sumar, por articular voluntades y por impulsar con ahínco y con decisión las metas que te planteas, es algo así como una necesidad de la buena, Paco, la que logra transformar, la que logra ver nacer proyectos. Me siento muy



honrada de coincidir contigo en estos tiempos que, hay que decirlo, **no son tiempos sencillos** ni para los órganos garantes ni para la transparencia ni para la protección de datos personales, de hecho ya lo decía nuestra Comisionada Presidenta, hace unos días lo dijo: "La casa nacional de transparencia vive momentos extraordinarios", tiempos que a nadie han de extrañar porque como decías también, querido Paco, son propios de la normalidad democrática que vivimos en nuestro país, pero en esta normalidad democrática que tampoco a nadie extrañe que desde los órganos garantes defendamos nuestra autonomía y la plena garantía de los derechos que tutelamos siguiendo el ejemplo, siguiendo con cariño ese ejemplo de nuestro compañero y de nuestro amigo Francisco Javier Acuña. Querido amigo, dejas un legado permanente en el INAI, en el Sistema Nacional de Transparencia y en la vida pública de México, yo estoy segura de que tu elocuencia, sapiencia nos van a seguir dando luz y tu voz seguirá teniendo eco desde la siguiente trinchera en la que te encuentres. Por lo pronto que sirvan estas palabras, querido Paco, para rendir homenaje al hombre de Estado, al servidor público, al Comisionado y significadamente al amigo que el día de hoy nos está convocando a todas y a todos. Mucho éxito, querido Paco, nos vamos a seguir encontrando, estoy segura, y que venga lo mejor siempre para ti." -----

La Comisionada Ciudadana María del Carmen Nava Polina expuso lo siguiente: "... Un gusto de verles a todas, y a todos, sobre todo por el motivo que nos reúne es que realmente (fallas de transmisión) la contribución de cada una de las personas que se realizan dentro de sus funciones, sus facultades desde los garantes locales, hasta por supuesto al garante a nivel nacional. El doctor Acuña ha sido parte desde el 2014, sin duda alguna se dice pronto, sin embargo, nos parece muy relevante que siempre resaltar los resultados, las aportaciones, el tejido que ha tenido con todas y con todos y la siempre cordialidad. En mi caso agradecer desde también la bienvenida, ya lo hacía alusión el Comisionado Presidente del INFO de la Ciudad de México, con la conformación que tuvimos desde diciembre de 2018 y que nuestros colegas en el INAI y concretamente también el doctor Acuña siempre fue muy cálido, muy generoso. Y nos parece que esa parte siempre va a tejer no solo en lo inmediato, sino en lo próximo. Y a mí me gustaría aprovechar, aparte de que las buenaventuras que tendrá en sus próximos pasos el perfil profesional que tiene con suficiente integridad, disciplina, objetividad, me parece que va a seguir rindiendo sus frutos, ya sea en lo público o en lo privado. Y en este aspecto justo el derecho a saber, la protección de datos personales son elementos indispensables para garantizar derechos humanos y ciertamente en estas últimas semanas ha estado el garante a nivel nacional en el ojo público y en espera de que el Senado tenga justo la asertividad, la transparencia, la apertura y, sobre todo, la integridad de poder valorar perfiles profesionalizados que ya con la salida del doctor Acuña serían tres personas Comisionadas para el garante nacional. De ese tamaño es el reto, que tengan justo perfiles profesionalizados, que legitimen de origen y me parece que en este sentido la contribución que ha tenido el doctor Acuña insistiré en el tejido, en la coordinación con el resto de garantes a nivel local, siempre va a dejar un parámetro



de alcance para el resto de Comisionadas y Comisionados que surjan y que se sumen al trabajo del Sistema Nacional de Transparencia. Así que agradecer muchísimo un abrazo a la distancia y, por supuesto, quedar a la orden para lo que haya en un futuro. Sin duda alguna estamos en todo de paso, sin duda desde el inicio de la vida hasta las gestiones profesionales en el ámbito público, por supuesto no es la excepción, así que dispuesta y adelante siempre por contribuir y sumar en estas alianzas próximas, estimado Comisionado Francisco Acuña. Un abrazo.” -----

El Comisionado Ciudadano Julio César Bonilla Gutiérrez expuso lo siguiente: “... Con su venia, compañeras de Pleno. Y muy buenas tardes ya a todas y todos, las y los que nos acompañan en esta que es la Plaza de la Transparencia de la capital del país, que como hemos insistido en otras ocasiones aquí es donde se han librado en su origen grandes, muy grandes batallas sobre lo que ello significa la institucionalidad en materia de transparencia y de protección de datos personales en toda la República. Ya en su momento le rendimos homenaje a uno de los grandes, a mi querido amigo y maestro, el Comisionado Oscar Mauricio Guerra Ford, y hoy toca naturalmente a otro de nuestros grandes amigos, aliados, cómplices institucionales, y hay que decirlo, un gran, un gran hombre cuya generosidad ha cruzado fronteras. Cuando se instaló el INFO de la Ciudad de México en esta nueva generación siendo don Paco Acuña Presidente del Sistema Nacional de Transparencia nos dio la mejor de las bienvenidas posibles, nos hizo sentir, como dice mi querido Presidente, en casa, en una casa que estaba por cierto en transformación, que era el Sistema Nacional de Transparencia, que gracias a su liderazgo, a su vocación, a su inteligencia, a su pasión logró consolidar en la etapa que le tocó estar al frente como cabeza del Sistema Nacional de Transparencia, y que a nosotros siempre como su bondad nos hizo saber parte de la misma aunque estábamos en unas primeras aproximaciones por ahí de diciembre de 2018, aproximaciones como todas y todos ustedes saben no necesariamente favorables. El INFO Ciudad de México estaba atravesando por una crisis muy intensa, casi nueve meses sin Comisionadas y Comisionados, lo que representó para el Sistema Nacional de Transparencia una primera oportunidad y un primer reto de demostrar su fortaleza y capacidad. Y hay que decirlo, aquí como ha señalado mi Presidente y mis queridas compañeras Laura, como Carmen, el Pleno del Instituto Nacional de Transparencia, encabezado en ese momento por Paco Acuña, nos recibió con los brazos abiertos, con solidaridad institucional y con el valor democrático que representa hoy el INAI. Así que muchas gracias también a mis queridas amigas, naturalmente a nuestra actual Presidenta Blanca Lilia Ibarra por estar el día de hoy presente aquí; a mi querida amiga Jose Román, naturalmente una aliada permanente del INFO, a mi querida amiga Julieta del Río, muchas gracias querida Julieta por estar con nosotros; a la distancia también a mi querido amigo, aliado y cómplice Adrián Alcalá, y a todas y todos ustedes los que nos acompañan, Sharon, Gustavo desde el INFOEM, nuestros vecinos, además aliados también muy fuertes del Sistema; mi querido coordinador nacional, Abraham Montes; a los directivos del INAI, naturalmente a nuestra querida Secretaria Técnica, Ana Yadira,



al maestro Guerrero, al doctor Guerrero ya, y Ana Yadira que pronto será doctora. A todas y todos, muchas gracias. Y miren, como ustedes saben, cuando se trata de hablar de amigos, de amigos institucionales siempre me cuesta trabajo ser breve, pero lo intentaré ser porque sé que esta sesión amerita escuchar a todas y todos, aunque de Paco podría organizar relatos, historias, debates e incluso confrontaciones académicas institucionales fuertes y serias que nos dimos al interior del Sistema, porque de eso se trata y así nos reconocimos, no se trata de siempre estar en la misma línea y en la misma lógica. El contraste de las ideas, el debate abierto de la interpretación y la argumentación sobre la transparencia y la privacidad fue quizás el mejor vehículo para construir una amistad seria y formal con Paco Acuña. Para muchos no es desconocido, públicamente tenemos diferencias muy serias y muy intensas en materia de la aproximación en nuestra materia, pero eso es lo que nos hizo construir institucionalidad, construir fortaleza, diversidad e inteligencia en el debate. Por eso muchas gracias, Paco, porque siempre nos permitiste hablar con libertad, proponer con mucho vigor, respetaste cada palmo de nuestros debates y nuestros argumentos, y eso va a ser tu gran legado, tu diversidad, tu apropiación del sistema de una manera tan diversa, tan generosa y tan inteligente, porque nos encontramos muchas veces en el sistema, y hay que decirlo, muchas veces cantamos, muchas veces debatimos, muchas veces nos construimos, muchas veces nos deconstruimos, y eso nos permitió estar en este momento contigo, porque el Sistema Nacional de Transparencia nos ha conducido a muy diversos debates, muy intensos, a la construcción y deconstrucción del entendimiento de la transparencia y la privacidad, nos llevó naturalmente a la revisión de la política local y nacional en la materia y a la reinención, diría yo, eso sí, Paco, crítica de la verdad, el conocimiento y a sus diversos, muy diversos matices. Tú al frente del Sistema Nacional de Transparencia cubriste a cada una y a cada uno de nosotros dentro del Sistema como si fuéramos justamente viejos guardines institucionales contigo. Vaya que tú fuiste uno de los designados por el recinto senatorial con mayor número de años y que te ha logrado conocer las grandes transformaciones, evoluciones y la progresividad del Sistema Nacional de Transparencia para que hoy a la conclusión de este encargo puedas decir que te encuentras satisfecho por lo que hiciste al interior del mismo. Lo que sí te voy a pedir, querido Paco, insisto, pudiera decir muchísimas cosas, desde Tijuana hasta San Miguel, Quintana Roo, Ciudad de México, los plenos que encabezaste del Sistema Nacional tan singulares, la apropiación, insisto, que nos diste a cada una y a cada uno de nosotros del sistema, y que tu trabajo se convirtió en un legado sin duda alguna, se convirtió en una creación inteligente del Sistema, y para muchos no es desconocido, se convirtió en poesía, esa poesía que ha cimbrado y que naturalmente al interior del sistema la vamos a extrañar, pero desde ya te comprometemos a que la poesía siga viva. Yo te voy a decir algo, Paco, porque no quiero, y eso lo voy a decir en plural, porque me parece que lo compartimos en este Pleno mis compañeras y compañeros, porque no podemos y porque no queremos dejar que la poesía se haga ceniza, te vamos a seguir considerando en nuestra construcción institucional con el referente que eres, con el ejemplo que diste y con la inteligencia que naturalmente has

*dejado en tus determinaciones y en tus debates, porque la claridad y el coraje sí que le
pie, Paco, tú sabes que la vida es así, la vida como en otras ocasiones lo he dicho, a
veces es brisa, a veces es tormenta, pero nunca deja de soplar. Y ese soplo de la vida
que llegó aparejado con tu carisma, con tu inteligencia, con tu talento, con la capacidad
que tienen pocos seres humanos en este planeta que es conciliar agendas, que es
compartir en el debate, que es construir instituciones, que es permitir abrir y desabrir
también muchas veces cuando es necesario el paso a las arbitrariedades. Me parece
que por convicción y compromiso las generaciones que vimos y que te vimos crecer hoy
nos encontramos muy satisfechas, muy satisfechas y contentas de haberte conocido, de
saber que los conceptos y los legados de tu participación dentro del Sistema Nacional
de Transparencia son una reivindicación permanente, son una construcción que se
forma como guía y hoja de ruta hacia el futuro. Porque tus aproximaciones, tu
interpretación y con esto cierro, se han convertido en auténticos valores democráticos,
en auténticos triunfos institucionales y naturalmente lo que para muchos representa
bienes de la República, porque nunca te cerraste al debate, porque al contrario, lo
permitiste, lo propusiste, lo intensificaste. Y en eso hay que reconocer, en esta materia
como en otras tantas de carácter constitucional no hay una sola dimensión, no hay una
sola vía, no hay un monopolio, que las y los plenos se sigan reinventando en función del
debate, del argumento, del razonamiento, de la interpretación y, por supuesto, también
de un debate sano como el que tú siempre das en los plenos y también ante los medios
de comunicación. No se vale tener en una república como la nuestra una sola visión de
la transparencia de la privacidad, y para eso tiene mucho valor los argumentos, tiene
mucho valor institucionalidad, tiene mucho valor la política pública en nuestra materia y
nuestra democracia. Paco, te vamos a extrañar dentro del Sistema, pero no te vamos a
extrañar como amigo porque estarás permanentemente con nosotros. Hoy has hecho
mucha realidad en gran medida las premisas de Norberto Bobbio, sobre que la
transparencia en democracia es el ejercicio del poder público en lo público. Te tocó una
etapa creciente de la transparencia hasta el momento en el que nos encontramos hoy
en día, pero este no es cierre de ninguna etapa, Paco, es la apertura de muchos y
renovados ciclos que con claridad, con la capacidad e inteligencia que siempre te han
destacado te esperan con los brazos abiertos, con las puertas y las ventanas abiertas
porque eres un hombre que con tu calidad, compromiso, vocación, eso sí, con mucha
lealtad institucional y personal has marcado historia.” -----*

La Comisionada Presidenta del INAI, Blanca Lilia Ibarra Cadena expuso lo siguiente: “... Saludo naturalmente a quienes integran este órgano garante donde siempre me he sentido como en casa, debo decirlo, desde hace muchos años visitábamos como Comisionada Estatal este espacio que nos abrió las puertas para trabajar desde distintas comisiones. Gracias, estimada Laura Lizette, Julio César Bonilla y a la distancia también a Maricarmen Nava. Pues me complace mucho estar con mis compañeras Comisionadas: con Jose, con Julieta, con Adrián, acompañando en esta tarde a Paco. No cabe duda que siempre hay emociones encontradas en estos



procesos. Tuve el gusto de conocer a Paco Acuña hace ya más de una década justamente siendo Comisionada Estatal y desde entonces advertí no solamente su pasión por las causas de la transparencia y de la rendición de cuentas, sino también esas cualidades innatas que él nos ha compartido en cada una de las actividades que él ha presidido y donde él ha participado. Por eso creo que esta tarde es de mucha alegría el poder no solamente expresar lo que dicta la razón, sino también el corazón. En efecto, con Paco hemos coincidido no solo en amistades en común, sino también en visiones y en tareas específicas de trabajo dentro del Instituto Garante de la Transparencia. Ahora, y ya lo mencionaban, en el contexto actual donde efectivamente en el INAI estamos enfrentando una situación extraordinaria, un momento también histórico, debemos sumar esfuerzos para demostrar no solamente la unidad, sino las capacidades de quienes integramos el Sistema Nacional de Transparencia y defender con imparcialidad, con pasión los derechos que tutelamos. Y en ese marco celebro que estemos reunidos aquí. Me da mucho gusto saludar a nuestro Coordinador de los Organismos Garantes, Abraham Montes, y desde luego a los Comisionados, Comisionadas que están aquí presentes, personal del Instituto que nos acompaña, a la gente más allegada, también al equipo del Comisionado Acuña. Hoy nos corresponde reconocer en Paco una trayectoria de muchos años en materia de transparencia. Después de esa lucha ciudadana que se dio hace más de 20 años y que encabezó el Grupo Oaxaca, el 30 de abril del 2014 el Senado tuvo a bien designarlo como Comisionado, convirtiéndose así en uno de los fundadores del ahora INAI, una institución que como ustedes saben cuya fuerza radica precisamente en su integración colegiada. El momento cumbre fue designado como Presidente del Instituto, y este cargo los tentó desde la integridad y la vocación de servicio consciente de que tal y como lo expresó en su mensaje de toma de protesta, cito: "Las instituciones no son de quienes transitoria y temporalmente las ocupamos y pasamos por ellas, son un bien público, pero son un bien colectivo". Y yo agregaría: "Efectivamente los cargos son pasajeros, no así las causas sociales como la transparencia". Quiero destacar desde mi formación como periodista que uno de los principales legados del Comisionado Acuña es que sin perder solvencia tiene la gran capacidad de transmitir y de comunicar a la sociedad, pues ha logrado traducir de ese carácter técnico de lo que hacemos a un lenguaje ameno, sencillo y que permita justamente ser atractivo para la sociedad. Esa cualidad es justamente lo que necesita este Instituto para poder acercarse a la sociedad y para que ésta pueda conocer cuál es el trabajo que desarrollamos, más aún si consideramos que el INAI es una institución relativamente nueva y que merece y obliga a que estemos cada vez más cerca de la sociedad. De ahí que la capacidad de exposición del Comisionado Acuña, así como su perfil profesional hayan sido los ideales en esa construcción del Pleno del Instituto hace nueve años. Debo reconocer también su disposición y talento para la construcción de consensos, de una forma muy a su estilo Paco logra conectar, dialogar y convencer. Cabe recordar que su designación también coincidió con la reforma constitucional de febrero de 2014 que daría lugar a ese Sistema Nacional de Transparencia, un proyecto generador de beneficios a escala nacional que



sentó las bases normativas, pero también las bases procedimentales para la cooperación entre los organismos garantes del país. Vale recordar que el 29 de junio de 2017, en el marco de la inauguración del Décimo Segundo Congreso Nacional de Organismos Garantes Autónomos de México, cito: “Paco refirió para defender los derechos fundamentales de un país con una población tan grande con carencias y necesidades tan evidentes se requiere de un compendio de instituciones especializadas que hagan posible esa defensa”. Y ahora estamos aquí reunidos nuevas Comisionadas, nuevos Comisionados que hoy siguen buscando fortalecer esto sobre lo cual seguiremos luchando y no nos rendiremos. Además, durante los últimos nueve años el Comisionado Acuña --sacamos algunas cifras, Paco--, resolvió más de 21 mil recursos de resolución donde ordenó, modificó o revocó en casi 10 mil asuntos, más de la mitad, de marzo del 2014 al 8 de marzo de 2023, dar la razón a la sociedad y, claro, también siempre recordaremos sus amenas exposiciones de resoluciones en el Pleno que siempre ha iniciado diciendo: “Alguien, no importa quién, presentó una solicitud”, y con eso no solamente fortalece el interés de la gente de preguntar, lo despoja también del temor que puede haber de utilizar su nombre para hacer cualquier solicitud de información, lo que la ley también generosa como ha sido permite para que la ciudadanía en general pueda hacer esas solicitudes de información. Por eso creo que es muy importante en esta tarde reconocer las acciones del Comisionado Acuña, que han fortalecido la visión y, desde luego, la agenda institucional y las capacidades de nuestros organismos garantes, lo que ha impactado en el goce desde luego del derecho a saber. Por todo lo anterior, yo quiero reiterar mi reconocimiento a su entrega, a su compañerismo, a su vocación por servir a la nación por tantos años. Enhorabuena, Paco, por estos años de trabajo y ahora nos corresponde naturalmente a quienes hoy tenemos este privilegio de servir, dar continuidad a aquello que también dijo el Comisionado Acuña al tomar protesta como Presidente del INAI en 2017, cuando afirmó que debemos combatir la reticencia y entregar información y erradicar la falsa idea de que la transparencia es un asunto opcional. Cierro con la frase de Antonio Machado: “Caminante no hay camino, se hace camino al andar; caminante son tus huellas y el camino nada más; al andar se hace camino y al volver la vista atrás”. -----

La Comisionada Ciudadana del INAI, Josefina Román Vergara expuso lo siguiente: “... Es un gran gusto que hoy nos reúne aquí Paco Acuña, entonces por supuesto que es muy especial. Gracias, querido Presidente del INFO Ciudad de México, a Laura, a Julio, a mis compañeros del INFOEM, a Sharon, a Gustavo, a nuestro Coordinador de Organismos Garantes, gracias por haberte venido para este evento que sí es muy importante. Y, bueno, también a mis compañeros de trabajo del INAI, que debo de mencionar porque justo una de las materias con la que hemos sido cómplices, lo repetimos muchas veces Paco Acuña y yo, es justamente el tema del derecho a la privacidad y a la protección de los datos personales. Entonces, es importante y es especial que hoy nuestro Secretario de Datos, Jonathan Mendoza, se encuentra presente, Miguel Novoa también, y por aquí están también personas muy queridas de



Paco, que sé de Ulises y Felipe, y más compañeros de trabajo que veo por aquí y también compañeros de trabajo del INFO Ciudad de México. Yo creo que hay mucho mucho que decir de Paco Acuña. Sí es verdaderamente famoso y no solo por ser Comisionado, en realidad es referente no solo en materia de transparencia, de acceso a la información, de protección de datos personales o también de archivos y gestión documental. Ha sido referente Paco, un referente de vida, no solo para mí, para muchas personas que muy afortunadamente te conocemos, y hay muchas cosas lindas que decir de la persona maravillosa que eres; pero yo quisiera también destacar este día el Comisionado que has venido siendo; y la parte que me tocó, por un lado, siendo yo como Comisionada Estatal, tú Presidente, y también cuando tú Presidente y luego yo al INAI, justamente hoy cumpla cuatro años de que me hicieron favor de nombrar en el Senado, y bueno tú fuiste exactamente quien en mucho demostró la ruta nacional y no solo me mostró la ruta nacional, sino evidentemente me enseñaste y me acompañaste en el camino para decirme mejor cómo hacer las cosas, porque también deben saber que sabe regañar, pero de verdad, Paco, me parece que no ha sido fácil, tu valentía ha llevado a consolidar un Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y muy importante Protección de Datos Personales, un sistema que hoy también afortunadamente es muy fuerte. También te tocó tomar decisiones muy importantes. Recuerdo que cuando la pandemia empezó pensábamos que nos íbamos a ir unas dos semanas a casa y todo estaba resuelto, y entonces tuvimos que tomar también decisiones difíciles, tú particularmente de naturaleza administrativa cómo íbamos a resolver, si nos íbamos a ir a trabajar desde casa, era realmente descubrir una nueva forma de vivir, de trabajar y de hacer. Entonces, yo te reconozco y te agradezco, Paco, porque esa valentía para hacer las cosas hoy nos ha llevado, insisto, a un sistema fuerte. Tu participación también en el Sistema Nacional Anticorrupción, recuerdo que ha sido, fue difícil desde la SESNA pero hoy se tiene política pública nacional que no es exclusivamente un trabajo del INAI, pero somos parte de, tuvimos una silla, se habló, se discutió, se analizó, al final se aprobó. Y bueno, hoy se trabajando ya en la implementación de una política nacional anticorrupción, la famosa 3de3. De siete sillas en el Sistema Nacional Anticorrupción, solamente el INAI a través tuyo, Paco, llevó un voto particular con especificaciones muy claras de qué debía ser público y qué debía ser privado. Entonces, bueno, yo solo quiero públicamente agradecerte y reconocerte esa persona que ha sido, ese Comisionado que ha apoyado y que ha fuertemente construido hoy al INAI. Yo cerraré diciendo, yo cerraré diciendo, Paco, que efectivamente, te vamos a extrañar mucho como Comisionado, pero no como amigo porque no te vas a librar de nosotros. Y algo muy importante, personalmente voy a extrañar —ya lo dijo la Comisionada Presidenta— pero siempre has dicho: “me gusta decir ese héroe ciudadano que hace solicitudes de acceso a la información, que persevera si no le dan la información y entonces acude al INAI” creo que es muy importante decirlo y seguirlo repitiendo, Paco. Gracias, gracias por ser también mi cómplice en temas de protección de datos personales y algo muy importante, nadie como Paco para hacer amar los archivos y la gestión documental, es difícil, pero Paco lo logra.” -----

La Comisionada Ciudadana del INAI, Norma Julieta del Río Venegas expuso lo siguiente: “... No, pues muchas gracias a Julio, desde luego, como siempre, Julio, gracias, querido amigo, hermano. Laura, Arístides, Nava, la Comisionada Nava que no está por aquí, desde luego a Marina que no están aquí, pero sabemos que están presentes. Bueno, ya no quiero nombrar a todos, todos han sido nombrados, yo solo quiero decirles que, bueno, Paco y yo somos de Zacatecas, como saben y últimamente saben más, y Paco, lo conocí hace 25 años, nos conocimos hace 25 años por un tío muy querido de él que fue mi primer jefe y que era igualito a Paco que en paz descanse y andaba así. Entonces, trabajé con él nueve años y ahí Paco llegaba de Europa de su maestría o doctorado a visitar a su tío. Entonces, ya llegaba Paco, chiquitillo, yo también muy chiquitilla, en la Contaduría Mayor de Hacienda que ahora es la Auditoría Superior del Estado, entonces, ahí conocí a Paco. Y en efecto, es todo un personaje Paco, también de Zacatecas, como habla, lo que dice, cómo se mueve, cómo se inquieta y pues yo en lo personal, me tocó nada más dos años con él, llegó la pandemia y pues también prácticamente un año no estuvimos Alcalá y yo, estuvimos, tomamos protesta y nos fuimos a la casa. Entonces, pues yo simplemente decirte, Paco, que te vamos a extrañar, sabemos que te vamos a ver muy seguido también, sabemos que vas a estar muy bien porque a la gente buena y a la gente con trayectoria pues nunca, para nosotros nunca hay banca y yo creo que, como dijo la Presidenta, tus frases emblemáticas van a quedar. Ya, no sabemos con quiénes vamos a pelear, pero, de verdad, muchas gracias, Paco, de verdad que sí te vamos a extrañar, ahorita decimos esto, pero sí hemos platicado que llegado el momento porque aparte tu salida tenías que dejarla para la historia con lo que nos está pasando en el INAI, o sea, tenías que ser tú, Paco, el que fuera el que dejara ese vacío y eso, nombramientos ahí. Pero todo es un reto y la verdad, lo que está pasando es histórico también y hay que tomarlo de esa manera, nos tocó a nosotros, son coyunturas y, bueno, te vamos a extrañar paisano y ya sabes que la tierra, y jarriba Zacatecas!” -----

El Comisionado Ciudadano del INAI, Adrián Alcalá Méndez expuso lo siguiente: “... Por supuesto saludo también a mi amiga, querida Laura Enríquez; qué tal, mi querido amigo Julio Bonilla y a la distancia la Comisionada Nava y a mis queridos colegas integrantes de Pleno, a la Presidenta Blanca Lilia Ibarra, gemela Norma Julieta y por supuesto querida Jocecita y al homenajeado Paco Acuña, mi tío Acuña. Pues, ¿qué te puedo decir, Paco? Hemos pasado muchísimos momentos desde la entonces Conferencia Mexicana para el Acceso a la Información Pública, tú como titular en la Unidad de Transparencia de la Sala Superior del Tribunal Electoral, nosotros desde Baja California. Siempre fuiste el invitado permanente, el Comisionado o Consejero integrante de manera permanente de la COMAIP. Posteriormente, cuando allá en Baja California te vi a la distancia que fuiste electo como Comisionado del INAI, del nuevo INAI que nacía allá en el año 2014, hace ya nueve años, la verdad es que me da muchísimo gusto. Posteriormente por invitación, pues me integré a la Secretaría de Acceso a la Información, tuve el honor de haber sido tu Secretario durante todo tu mandato y, bueno,

los últimos dos años ha tocado ser compañeros de Pleno, ocupar una, ~~compartir una~~ silla en el Pleno. Tengo muchos aprendizajes, muchas enseñanzas de ti, como dice Jose: "sabe regañar" y sabe regañar muy bien. Recuerdo aquellas reuniones de cada semana que nos reunía Paco, para darnos precisamente las instrucciones y nos orientaba. Yo sé que ahorita está diciendo que y lo que ha dicho últimamente "te estaba preparando para ser Comisionado". Gracias, querido, Paco. La verdad es que eres un hombre de Estado, un hombre de instituciones, pero también, como lo dijiste hace poco "eres hortelano del servicio público". Seguirás, y lo sabemos, en el servicio público aportando muchísimo y tenemos muchas cosas que aprender de ti, Paco. Bueno, también como lo dijo la gemela, tenía tu salida que ser emblemática y lo es en este momento en que nos toca vivir y la verdad es que, veamos el vaso medio lleno todas y todos, como lo estamos viviendo que es vivir en un momento histórico en donde la República y las circunstancias nos llaman precisamente a estar unidos y estar fortalecidos. No me queda más que agradecerles esta oportunidad y la verdad, Paco, gracias, de verdad, por tu amistad, gracias por tus enseñanzas, gracias por ser ese compañero de Pleno, ese cómplice institucional y por permitirme también, en algunas entidades federativas, viajar contigo en tu gira de despedida. Hoy no me toca estar ahí presente en el gran INFO de la Ciudad de México, en el centro de la Ciudad de México, en la capital de los derechos, ahí precisamente en el INFO, en la Plaza de la Transparencia, ahí en avenida Morena, no me toca estar, pero sabes qué, estoy contigo y estoy con todas y todos ustedes. Los extraño y nos vemos próximamente...". -----

6. Posteriormente, como parte del punto número seis de la sesión solemne, se cedió el uso de la voz al Dr. Francisco Javier Acuña Llamas. -----

Los comentarios completos se podrán ver en la versión estenográfica. -----

El Comisionado Ciudadano del INAI, Francisco Javier Acuña Llamas expuso lo siguiente: "Uno debe aceptar con los años que es mejor que le hagan un reconocimiento en vida a quedarse con la duda de si pudo haber suscitado cariños y sentimientos nobles como los que he escuchado toda esta tarde, se dice así, esta mañana tarde de un día del solsticio, de un día del benemérito de las Américas y de un Día Mundial de la Poesía. Así es que voy a decir que Renato Leduc alguna vez dijo y de mi poesía "en mi caso la poesía no fue ni madre ni esposa, solo tía". Quiero decir que no he sido un poeta en forja y no hice estudios, no hice estudios de literatura para focalizar la poesía, pero la poesía es al fin de cuentas y lo dijo Julio y lo han dicho ustedes con tanta, con tanta belleza, es un sentimiento que aflora y que solo, solo se conduce y brota, llega, alcanza a veces, es cierto. Para todos, cariño de verdad, no, no puedo más que agradecer la anfitrionía, la anfitrionía en esta casa, en esta casa de la transparencia, de la gran Ciudad de México. Mi gran pasión desde niño, de un niño del centro norte de México, de una zacatecano, rancherito, pues sí, rancherito, era venir con mis abuelos a la gran Ciudad de México, para mí siempre fue, en el firmamento de mis expectativas



siempre estuvo llegar a vivir en la gran Ciudad de México. Y quiero hoy referir y revelar porque en transparencia cabe, ahora que están las cosas así y que tantos, porque además qué bueno, han alzado la mano, han alzado la voz para querer ser Comisionados del INAI, esperando que esto ocurra y que pronto se disipen los nubarrones que han venido poniendo el asunto tan difícilmente, como bien se dijo, y tenía que ser yo, dijo la paisana, que me tocara poner o llegar al punto en el que las cosas se han puesto así. Lo digo porque yo también puedo revelar que tuve unas querencias y malquerencias por hacer eso que bien dijo Gustavo, les voy a revelar, la gran Ciudad de México fue mi primera visualización para llegar a Comisionado y antes, en el 2002, cuando vino el Grupo Oaxaca y su cabalgatura, cuando se forjó esa construcción de la que yo fui miembro, pero miembro no nominal, sino de los periféricos y qué bueno, lo decía yo, porque los miembros nucleares del Grupo Oaxaca, esos ocho, esos ocho valerosos personajes asentaron y afirmaron que bajo el principio de Sieyés, que el constituyente no puede ser constituido, no iban a aceptar ninguno de ellos formar parte de cualquier licitación que los llevase a poder ocupar el encargo de Comisionados del IFAI, del naciente órgano garante federal. Yo me libré también en una de esas circunstancias de no haber sido parte de ese pacto porque me habría a mí, eso, naturalmente excluido al menos desde el lado moral porque fue una convicción que ha asentado. Y luego, para que vean ustedes cómo lo juzgan a uno de derechas y de izquierdas y las cosas son a veces tan, pues bueno, tan aparentes, fíjense ustedes, yo acepté la invitación del entonces Secretario General de Gobierno, era Alejandro Encinas, del gobierno que entonces encabezaba el hoy Presidente de la República y nos llamó a un grupo de estos compañeros del Grupo Oaxaca a que le prestáramos nuestra intención para mejorar la norma, la norma local que regía al órgano naciente, el CONSI que era como un politburó porque estaba compuesto por un número impresionante de representantes de los órganos, de los propios sujetos obligados más los tres Comisionados, en ese caso eran consejeros ciudadanos y aquello fue un galimatías. Y yo fui parte de esa mesa técnica de especialistas, de profesores de universidad que venimos a la gran Ciudad, aquí en las oficinas que tenían asesorías de la Jefatura de Gobierno, pero en un área que concretamente lideraba Alejandro Encinas y ahí fuimos invitados. Eso me costó después una tremenda zacapela cuando aspiré a ser Comisionado del INFO ciudadano, del INFO de la Ciudad de México, el INFO DF entonces, en el 2005 y que no quedé, pero para que lo sepan, los que me reclamaron esa vez, me dijeron: "pues tú tendrías que ser propuesto por nosotros" me lo dijeron algunos amigos del PAN y del PRI porque yo fui postulado por el líder en ese momento de la Cámara de Diputados del PRD y no se lo creían unos ni otros. Y eso solamente habla de mi pluralidad porque sí soy plural objetivamente, lo puedo decir, con todos mis defectos sí tengo que se llama alma plural. Me propusieron ellos y no quedé, me echaron la mala y no ando culpando a nadie de vetos y de vetos irresponsables porque esos vetos para que se cuajen, para que fecundicen, para que realmente le carguen la suerte a alguien, cuando uno busca una cuestión, tienen que ser poderosísimos para que puedas tú decir este infeliz o esta mala amiga fue la que me hizo el daño y lo consiguió,

son las circunstancias, son el algo, algo tenía que pasar. Y la gran Ciudad de México y especialmente el INFO DF y luego INFO Ciudad de México ha ganado siempre una parte grande en mi cariño y por eso siempre dije yo que en la Ciudad de México acontecía algo especial que es perfectamente entendible en el federalismo que es, que siendo el órgano nacional, el INAI está aposentado en el territorio que comanda quien preside o quien gobierna la Ciudad y en este caso nuestros compañeros y amigos, almas, pares, pares locales de la gran Ciudad de México. Por eso agradezco tanto las palabras, la fragancia de Laura que siempre es cariñosa y que precisa, a Maricarmen también le agradezco esas palabras y especialmente, como ustedes lo pueden ver porque había toda una configuración de términos, no es que competíamos, no, no competíamos, pero nos echábamos a veces altercados en los discursos y nos contestábamos y nos decíamos cosas que luego nos hacían también irnos juntos a comer delicioso y por qué no, alguna vez a brindar. Así es que, debo decir que Arístides y Julio fueron parte y representan a esta nueva etapa del, pues ya del conglomerado grande, con Blanca Lilia yo creo que fue más, más de 10 años, querida, gracias por estas referencias citando palabras puntuales en unos discursos míos apasionados. A Jose, querida, la centinela de mis preocupaciones de Comisionado porque cuando fui Presidente tuve que, naturalmente, abandonar los trastos de las directivas en materia de protección de datos personales y de archivos y Jose fue la que los encabezó, por eso ella es la que más, en el tiempo realmente desde el INAI, ha trabajado sin cesar y sin parar un minuto desde que llegó, los asuntos de la protección de datos personales y de los archivos, me los encargaba siempre y yo le cumplía también con esos cariños. Y sí, nos regañábamos, también ella a mí y yo también se los aceptaba como a todas mis compañeras queridas porque con todas ellas y con todos ellos, mi sobrino, mi sobrino que no pudo estar por una razón de distancia y que no cabe, no cabe estar en el tiempo y en la distancia a pesar que la virtualidad hace milagros. Quiero agradecer, paisana, esos recuerdos de aquellos años mozos, tú eras mucho más pequeña también, mucho más chica de edad, pero nos recordamos así. Quiero decir entonces porque quise, ya que se había dicho tanto, tomar ese recuerdo de aquel 2005 en el que no quedé yo de Comisionado, quedé Oscar Guerra y quedó Areli Cano que fueron los Comisionados fundadores del INFO Ciudad de México, del INFO DF entonces y yo no les guardé malquerencia alguna, yo no les guardé, lo digo esto porque sirve para muchos otros, quizá en el ambiente a lo mejor cargado, humectado, de sensaciones que yo creo que tenemos que tener la madurez y la grandeza de disipar. Decía mi abuela y no era poetiza, pero decía dichos certeros, decía: "mira, lo que te ha de tocar por la tronera ha de entrar, así sea un piano de bar", o sea, y es que la tronera es el sitio más, más pequeño de las antiguas fincas, de las antiguas casas. Si algo está escriturado para ti en el quehacer y en el camino y pensando que desde luego nosotros somos, como ya lo he dicho y cito precioso a Machado y han venido Saramago y otros tantos grandes a la mesa, pues es que si uno es el arquitecto de su destino, pero también le ayudan o no le ayudan los tiempos. Yo creo que hoy tenemos que decir todos que vivimos unos formidables tiempos porque solo los formidables tiempos han hecho que los desafíos nos agranden. Hemos salido a



defender al INAI, al INFO Ciudad de México y a todas las instituciones garantes del país, los 33 unidos solo porque nos han puesto en la circunstancia de hacerlo más y mejor y unidos porque defendemos anhelos, sueños y muchas, muchas horas largas de también hay que decirlo, de persecución y de incompreensión de muchos líderes sociales. Estas instituciones están regadas por el sudor y por la sangre de líderes sociales que desde el 68 en esta gran Ciudad tuvieron la valentía de parecer irreverentes, tuvieron la valentía de parecer iconoclastas y solo porque se dijo que eran comunistas y que pensaban que esa era la doctrina y la filosofía que podía cambiar al mundo y que lo podía hacer de la mejor manera, tuvieron el valor de salir a protestar y quienes acallaron en aquella ocasión a esos jóvenes rebeldes como tenían que serlo porque malo aquel joven que es tieso y cabizbajo, tenían que salir a gritar y tenían que salir a protestar. Los órganos garantes del país como las instituciones electorales, como las comisiones de derechos humanos, como estas otras instituciones que han nacido no son inventos ni son ridiculeces de la democracia, son necesidades que construyó el anhelo de libertad y muchos de los que hacen hoy gobierno fueron parte de esa cadena contribuyente a que se crearan los consensos básicos parlamentarios que también hoy se ponen muy en duda a la menor facilidad queriéndoles quitar su valor, fueron los que condensaron esas normativas que se han venido transformando. Yo puedo decir y se lo decía el otro día en una entrevista, decía: "ahora hay muchos escépticos, pero en el momento cuando el Grupo Oaxaca fue a decirle a un Presidente, Fox, que estaba haciéndose amnésico de sus deberes, de sus ofrecimientos de campaña", ¿quiénes tendieron la mano al Grupo Oaxaca? Martí Batres, el PRD en ese momento a él representado, Beatriz Paredes Rangel que encabezaba al PRI y Felipe Calderón que no era foxista y encabezaba el PAN y esa trilogía de esos grandes partidos hicieron lo que fue posible, encomendarle mejor a ese grupo de académicos y de, perdón, directivos de medios de comunicación una minuta que se tendría que volver o que se podría volver en la base de esa primera ley. Y lo digo aquí ¿por qué? Porque el tiempo nos obliga a recordar, estamos viviendo quizá un momento igual de definitorio, esperemos que las instituciones democráticas defiendan sus frutos, la exhumación democrática de casi 40 años de muchas, de muchas acciones ininterrumpidas hasta ahora afortunadamente. Que el derecho a saber y el derecho a la privacidad nos mantengan unidos más allá del ropaje de un encargo que aunque largo, ya mi traje está hollado y roto, ya está lustroso, no, dice, está, le decían cuando se ven brillosos los trajes aquellos de tanto uso se vuelven brillosos, ya el traje de Comisionado está apunto de desbaratarse, pero todavía y con los harapos que le quedan vengo a decirles a mis compañeros y a mis amigos Comisionados que no ha sido en balde, que todo lo que han sembrado, todos los que no tuvieron la fortuna de conquistar la representatividad o la representación generada por consensos parlamentarios en el caso de los nombramientos y de todos aquellos que han sido clave para que el INFO DF para que el consioriginario o embrión, sí, embrionario para que el INFO DF, para que el INFO Ciudad de México y el IFAI y el INAI, esos son bienes de todos y de nadie, han pasado por ahí gente valiosísima de una gran categoría y algunos han quedado más o no reconocidos, pero a todos ellos les debemos



un homenaje, para ellos brindo este homenaje que me han dado, para todos los que sin voz y sin salir en la foto, para todos aquellos que fueron constitutivos de la energía para sostenerse con el valor de atreverte a retar al gobernante, no es sencillo en ningún momento y en este país menos en el que el presidencialismo nos predispone a ponderar siempre en una condición de absoluto respeto y de, a veces excesivo respeto que luego ni los mismos gobernantes lo quieren porque no lo necesitan, pero luego somos generosos casi siempre y en todos los sentidos y a veces por generosos también nos equivocamos. Quiero agradecer que esta generosidad de ustedes no es equivocada porque la recibo en la parte que me corresponde como parte de ese compendio, de ese Pleno de Comisionados fundadores del INAI, con Oscar y con Eugenio, mis verdaderos siempre compañeros de todas las batallas, de todas las intensas investidas que también sufrimos en los tiempos de Peña Nieto, tampoco eran las cosas sencillas, también había, claro, otros modos, no nos masticaban y nos escupían en las mañaneras, no éramos objeto de particular desdén o de un desprecio evidente, pero sí, también nos mandaban y nos querían seducir, nos querían ayudar a pensar cómo resolver los recursos y teníamos que armarnos de gran categoría para contestarles que no, que respetaran la autonomía que nos había generado los consensos. Y para aquellos que dicen que los consensos son indebidos o que son prohibidos, pues entonces que se olviden de la política, la política es el arte, el arte que logra entendimientos entre lo que es perfecto, lo que sería deseable y lo que es posible. Lo factible es que estas instituciones no vayan a desaparecer, hasta ahora está la promesa legal del bosquejo normativo que la sostiene desde la Constitución, pero esperamos de verdad y creo que todos los aquí somos firmes creyentes que la democracia más que tonalidades de un tono o de otro a la hora de tener alguna sensibilidad sobre temas frontera que nos pueden dividir, en el fondo somos todos demócratas y los demócratas se reconocen y se acompañan porque al final de cuentas, la causa como lo dijo Blanca Lilia, la causa es la que prevalece, la que perdura. Y nunca será tarde para reconocer a todos aquellos que el tiempo les ha permitido ir a otros lados y algunos incluso que ya no están entre nosotros, por esa razón yo me pongo hoy de pie, no podía yo estar sentado después de tantos elogios y halagos, hasta yo me la creo, solo mi mamá puede estar absolutamente segura que todo lo que han dicho bien de mí puede ser cierto porque las madres son incorregibles, a pesar de conocernos tanto saben por el querer que las rebasa y las inunda, ser luego también amnésicas a los detallitos que traemos ya desde nacer y que se hacen plenos al momento de llegar la adolescencia y que luego, y que luego, olvídense ustedes cuando llegan las otras etapas. Quiero darles a todas mis compañeras del Sistema Nacional de Transparencia, las que se pudieron conectar, otras por razones de tiempos, el trasiego de los trayectos, los periplos y otras más cosas, pero Nubia, Alberto, Alberto desde Baja California, a Samuel, mi paisano que ya habló, a Roberto desde Guerrero, a Dulce Rocha, Alma López, a Marlene que ya también dije, a Lucy, querida, a Mirna Moncada, a Mariela, a Mariela Huerta, a Jesús Pineda, a Edith Jerónimo, a Marco Alvear, a Wilfredo Morales, a Nohemí León, a María del Carmen Nava que ya había dicho y a todas ustedes. A mi querido Gustavo que ha puesto aquí algunas referencias, fuimos juntos a construir

efectivamente el Estatuto, lo que fue la primera, el primer ensayo, el borrador para crear lo que después fue el INFOEM, esas dos instituciones matriarcales que han sido el INFO DF, INFO Ciudad de México y el INFOEM, esas dos instituciones locales que arisolan el alma metropolitana de un país inmenso que tiene dos grandes colosos hermanos que han velado y han cuidado por los demás. A Blanca Lilia como Comisionada entonces de su natal Puebla, como a tantos otros Comisionados, como a Adrián cuando lo era de Baja California, como a Jose cuando lo fue del propio Estado de México y a la propia, mi paisana Julieta, les tocó, les tocó naturalmente saberse protegidos, saberse acurrucados, acurrucados en las salas amorosas y siempre buenas de unas instituciones locales que antes que el IFAI, porque al IFAI no le tocaba, el IFAI era federal, el IFAI no eran nacional, el IFAI era, yo lo digo ahora, el lente de bolsillo del Ejecutivo Federal, grande, sus alcances, 250 instituciones, pero, lo que el IFAI hacía era de buena fe, pero no le tocaba, les tocaba a los locales, el federalismo se porta desde el territorio y desde la configuración que hace que los 33, bueno, las 32 entidades, nunca mejor dicho ahora felizmente ya en todos los términos la gran Ciudad de México como tal, hagan lo que han hecho a lo largo del tiempo. Vengo aquí a rendir tributo, agradeciendo sus hermosas palabras, las de todos, las de todas, agradecer que la vida me haya dado la gozosa oportunidad de recibir ese reconocimiento del INFO, no fui Comisionado del INFO pero con ese reconocimiento me siento tal, así es que me lo llevo en el corazón y para bien...” -----

Por último, y al no haber más asuntos que tratar, el Comisionado Presidente Arístides Rodrigo Guerrero García dio por finalizada la **Primera Sesión Solemne** del Pleno del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México, a las **trece horas con cincuenta y nueve minutos del veintiuno de marzo de dos mil veintitrés.** -----



Como anexo de la presente Acta se incluye la versión estenográfica de la **Primera Sesión Solemne** para su consulta. -----

-----CONSTE-----

JULIO CÉSAR BONILLA GUTIÉRREZ
COMISIONADO CIUDADANO

ARÍSTIDES RODRIGO GUERRERO GARCÍA
COMISIONADO PRESIDENTE

LAURA LIZETTE ENRÍQUEZ RODRÍGUEZ
COMISIONADA CIUDADANA

MARÍA DEL CARMEN NAVA POLINA
COMISIONADA CIUDADANA

MARINA ALICIA SAN MARTÍN REBOLLOSO
COMISIONADA CIUDADANA

HUGO ERIK ZERTUCHE GUERRERO
SECRETARIO TÉCNICO